

# EL UNIVERSO.

PERIODICO GENERAL

REPÚBLICA DEL SALVADOR EN CENTRO-AMÉRICA.

Se publica todos los dias excepto los festivos... REDACCION: Portal del Norte de Santa Lucía. Administracion en el Hotel Aleman cuarto Núm. 11

AÑO 1.

SAN SALVADOR, Lunes 27 de Setiembre de 1875.

Número 147

Suscripcion mensual: seis reales.--Anuncios: cuatro centavos línea.

## DIARIO DE LA TARDE.

Administrador.—FRANCISCO ZALDIVAR, hijo.

### Lugares de suscripcion en esta Ciudad y venta de números sueltos.

- En la afamada Barbería y Peluquería del Señor Don Eulogio Rosales, Portal del Parque.
- En la Administración General de "El Universo"
- En la Imprenta del mismo.—Portal de Santa Lucía.
- En la Dirección General de correos.

Los Señores agentes departamentales se sirvan pasar á la Administración General los fondos en su poder correspondientes á Julio y Agosto. Por la irregularidad de los envíos no se han podido saldár sus cuentas mensualmente, como es costumbre.

San Salvador, Setiembre 18 de 1875.

## EL UNIVERSO

Publicamos la siguiente relacion de la visita que acaba de hacer la Municipalidad á algunos de los establecimientos de esta Capital, acompañada de varias personas notables.—Ella ha sido escrita por el Presidente de aquel cuerpo.—

Dice así:

La Corporacion municipal de esta Ciudad, sin perjuicio de los trabajos de la comision de vigilancia, ha comenzado á visitar los establecimientos primarios de ambos sexos de esta Capital.—En la semana próxima pasada se hizo la visita al *Colegio de Santa Clara* dirigido por la Señora Doña Luz S. de Sotomayor.

Este establecimiento que cuenta once años de existencia está ya bien organizado y á él concurren treinta y nueve alumnas. De estas son veintinueve del Departamento de San Salvador, seis del de Cuscatlan, una del Departamento de Sonsonate, dos de Santa Ana, y una de la República de Nicaragua.

Los ramos de ensenanza son:—Lectura.—Escritura.—Religion.—Moral.—Labores de manos.—Gramática Castellana.—Aritmética.—Geografía y Música (piano).

Una comision municipal fué encargada de hacer un ligero exámen sobre varios ramos de ensenanza en el cual las alumnas dieron pruebas de notable adelanto. Para el estudio de la Geografía, cuya utilidad está ahora por demas recomendar, hay

en el establecimiento un magnífico juego de mapas. Fueron ademas presentados en el acto labores de manos y cuadernos de escritura que dejaron satisfechos á los concurrentes. Se sabe que la Directora se propone dar dentro de poco un exámen público, lo que dará una idea cabal del estado de dicho establecimiento, é indudablemente será una prueba mas del celo que la distingue por la educacion del bello sexo á la cual ha consagrado sus cuidados desde hace algun tiempo.

Ultimamente la Corporacion municipal ha pasado á hacer la visita en la *Escuela municipal de Niñas* dirigida por las Señoritas Adela y Clara Guerrero. Desde el principio del corriente año y en virtud de disposiciones municipales se ha organizado un sistema de ensenanza en superior escala de la manera siguiente:

Segunda clase de Aritmética.—Segunda clase de Geografía.—A cargo del Lic. Don Manuel de J. Cáceres.

Primera clase de Geografía.—Primera clase de Aritmética.—A cargo del Lic. Don Hermógenes Alvarado.

Clase de Gramática Castellana.—A cargo del Lic. Don Francisco Vaquero.

Clase de Historia.—Clase de Frances (ultimamente establecida).—A cargo del Doctor Don Rafael Reyes, Alcalde municipal.

Los ramos de Doctrina, Moral, Escritura y labores de mano estan á cargo de las Directoras.

Los adelantos en esos ramos pudieron notarse en el exámen practicado en la visita, exámen que fué muy satisfactorio dando una prueba de que no en vano se esfuerza la autoridad pública en la educacion del bello sexo, casi descuidada antes de ahora.

Los concurrentes pudieron ademas notar el aprovechamiento de las alumnas de la clase de frances, que leyeron y tradujeron con bastante correccion algunos ejercicios, tradujeron del español al frances y viceversa las frases que les fueron propuestas y escribieron otras en la pizarra.

Seguidamente los miembros de la municipalidad pasaron á visitar la *Escuela primaria superior* á cargo del jóven Don Francisco Castaneda.—Los ramos de ensenanza en ese establecimiento, todos á cargo del Director, son

Caligrafía.—Lectura.—Doctrina Cristiana.—

Moral y Urbanidad.—Cartilla del Ciudadano.—Nociones de Historia griega y americana.—Aritmética.—Gramática Castellana.—Geografía é Historia de Centro-América.—Geografía astronómica.—Geografía descriptiva.—Resúmen de la Estadística universal y centro-americana.—Nociones de Geometría.

Asisten á ese establecimiento cuarenta y siete alumnos. (Treinta y dos de esta Capital y quince de los pueblos.)

Los alumnos presentados á exámen contestaron con mucho desembarazo al variado cuestionario del Director é hicieron muy buenos ejercicios en el mapa.—Los trabajos de los alumnos en la clase de escritura parecieron á los concurrentes de mucho mérito, quedando todos convencidos del celo y constancia con que se dedica el Director á la enseñanza de la juventud.

### El mentís de los hechos.

Nosotros, amigos como somos de corroborar nuestros acertos con la prueba irrecusable de los hechos, insertamos á continuacion el precioso artículo que nos ha venido de Zacatecoluca sobre la "Sociedad filarmónica" de aquella ciudad.

Tambien allá la mano del patriotismo arrancó al violin notas dulcísimas conmemorativas del himno inmortal que entonáran nuestros padres el 15 de Setiembre de 1821.

Tambien allá Euterpe recibe las oblacones de los artistas entusiasmados.

Tambien en Zacatecoluca los filarmónicos estrechan sus corazones con los vínculos de la fraternidad.

Y luego, como que no se dijera nada, con un cinismo desconocido se dice que los hijos de Zacatecoluca *vegetan* ¿y por qué? Porque no se suscriben á un periódico.—En ese caso todo el mundo vegeta, excepto los abonados de dicho periódico.—Vamos, que no se insulte al género humano de tal suerte que todo lo que se dé á la estampa pase por el crisol de un criterio desapasionado.

Mientras tanto que reciban nuestros aplausos entusiastas los filarmónicos de Zacatecoluca.

### La "Sociedad filarmónica de Zacatecoluca."

Si hay en nuestros corazones un rasgo de patriotismo, si en nuestros espíritus palpita el noble sentimiento de la justicia y arde el fuego vivificante del progreso de las artes liberales, nuestros labios no deben callar, ni nuestras conciencias dormir, cuando vemos que la naciente Sociedad filarmónica de esta ciudad corona sus esfuerzos con notables adelantos y obtiene exultaciones unánimes de todo el buen gusto, tanto por la maestria con que ejecuta las escogidas piezas de su repertorio, como por la espontaneidad con que se presta á amenizar nuestras funciones cívicas y religiosas. Ayer no ménos, víspera del gran día de la Patria, del quincuajésimo aniversario de nuestra emancipacion política, admiramos á esa soberbia falange de artistas que en melodioso concierto y *cofío* si hubiesen estado poseídos de las impresiones sublimes de Apolo, de aquel hijo de la flotante Delos que enseñara á las nueve musas

las artes sublimes de la poesía y la música, ejecutaron preciosas oberturas como Matilde de Sabran, la Cabatina de Atila, los Mártires y otras que tanto nombre dan á las celebridades mas privilegiadas de la Hespéride oriental de los antiguos, la depositaria de las tradiciones artísticas del viejo Mundo: Italia.

Todos, como hemos dicho, con insigne esplendidez; pero permitámonos singularizar al jóven Director Don Nicolas Roldan, al Sub-Director Don Clemente Chorro y á los Señores Don Francisco Gonzalez, Don Desiderio Chorro y Don Antonio Velazquez que se encargaron de los papeles mas difíciles é importantes y lucieron su habilidad en los atrevidos solos *ad libitum* con que la fantasia del artista embellece sus composiciones.

El violin, ese instrumento (como decia un músico aleman) inventado para la desesperacion de los hombres, porque tiene mas sonidos que formas la *Naturaleza*, ese instrumento de difícil comprension, estuvo en las manos diestras de Roldan y produjo hondas sensaciones y obtuvo generales aplausos.

Si la poesía y el amor son las alas del alma, como dijo la sabiduria griega por medio del mas elocuente de sus filósofos, el Divino Platon, aquel hijo conspicuo de la Escuela Socrática; la música ese fluido que misteriosamente penetra en el fondo del alma para ser unas veces emblema glorioso del placer y otras signo lúgubre del dolor; ese reflejo del Empíreo que arrebatada del infante su inconsolable vagido para hacerle brotar de sus inocentes labios la cándida sonrisa del serafín; esa efigie de la ternura del poeta que en alta noche hace gemir al corazón que víctima del amor se repliega en los umbrales silenciosos y oscuros del insómnia; y que tambien hace entonar himnos de gloria y erguir su frente al que contempla un cuadro fausto; ese arte, en fin, que produce tantos efectos como caras tiene la esfera—qué será del alma? Digamos que la música es el viento que surca cuando desplega sus alas para lanzarse al Olimpo. Quizá por eso Mirabeau quiso morir al compas de una música deliciosa. Quizá tambien por eso Mozart abrió sus labios por última vez para pedir á Emilia se acercase al piano y cantase un himno de su santificada madre que siempre habia sido para él su consuelo y su delicia.

Que la Sociedad, pues, acepte nuestros mas cumplidos plácemes y que no desmaye en la difícil tarea que emprende, ya que tan óptimos resultados ha obtenido en su corta vida.

Zacatecoluca, Setiembre 15 de 1875.

### NOCIONES ELEMENTALES DE FILOSOFIA

EXTRACTADAS

DE VARIOS AUTORES.

Apéndice.

*Compendio de la historia de la filosofía.*

**Nueva Academia.—Escepticismo.**

Arcesilao 316 antes de Cristo á la cabeza de esta escuela no se limitó á refutar á los estoicos sino que se dirigió á negar en general la existencia de un criterio de la verdad poniendo la escuela en via del escepticismo.

Carneades despues de él fué todavía mas lejos pues llegó á negar la posibilidad de probar la realidad objetiva del conocimiento y lo redujo todo á verosimilitudes convirtiéndose la escuela en probabilista.

Al lado del escepticismo de la escuela de Arcesilao, levantó Aenesidemo el pirronismo, y le dió una fuerza y una precision que despues nadie superó.

El último representante de esta escuela escéptica fué Sexto Empirio que nos ha conservado un cuadro fiel de la filosofía de Aenesidemo.

*Neoplatónicos y neopitagóricos.*—El espíritu humano despues de haber tocado en el escepticismo era arrastrado en sentido inverso á creer. Algunos nombres ilustres precusores de la escuela de Alejandria marcan los siglos primero y segundo. Entre los judios, Filon; entre los griegos Plutarco, Numenio y Apuleyo; entre los cristianos S. Clemente de Alejandria. He aquí toda la escuela de Alejandria con menos concentracion y poder.

### 3°. PERIODO.

*Escuela de Alejandria.* La escuela de Alejandria es á la vez una escuela mística y ecléctica. El eclecticismo tiende á consiliarlo todo. La escuela de Alejandria, fundada 200 años despues de la venida de Cristo, enlazada con las creencias, artes, y costumbres de la Grecia, luchó en los principios contra la influencia creciente del cristianismo. Cuando los cristianos cargados de hierro, obtienen la libertad, é inmediatamente despues del imperio, los Alejandrinos se sienten y son realmente vencidos con los dioses del paganismo, que sin embargo no son para ellos mas que simbolos. Por un instante vuelven á levantar cabeza, cuando Juliano, cuya apostasia causaron, sube al trono, pero la reaccion fué terrible. Un decreto de Juliano cerró las escuelas de Atenas en 519. Los sucesores que quedaron de Platino, de Porfirio y de Jamblio, buscaron en vano un asilo en la corte de Cosroes, que la echaba de filósofo.

Damasio reunió esta colonia desanimada y desconocida en adelante en las tierras del imperio, en donde se estinguíó oscuramente hácia la mitad del siglo sexto. Así concluyó la escuela de Alejandria, y con ella la filosofía griega.

## GACETILLA.

### Envenenamiento original.

*La Aurora*, diario que se publica en Silveiras, provincia de San Pedro (Brasil), en su número correspondiente al 30 de Mayo, se hace éco de esta novedad en los términos siguientes:

"Acaba de ser juzgado en Francia un proceso de envenenamiento por un sistema originalísimo.

Fué el caso que un jóven enamórase de un linda jóven de 22 años de edad, viuda ya de cuatro maridos; esta se sintió dominada por la misma pasion, y se hicieron los arreglos para el enlace de ambos novios.

Los amigos del mancebo trataron de disuadirlo, haciéndole observar que todos los maridos de la bella viuda, habian muerto poco despues de su luna de miel, y que era completamente desconocida la enfermedad que les habia ocasionado la muerte.

El jóven enamorado no dió oidos á las advertencias que le hicieron sus amigos.

Realizado el casamiento, todo al principio iba bien; difícilmente podia encontrarse otra sílfide mas cariñosa. Pasó algun tiempo y sus caricias fueron cediendo el puesto á una frialdad pasmosa.

Una mañana, al despertar, sintiése el jóven esposo muy abatido é indispuerto.

Entrando en desconfianza fingió que dormia la noche siguiente, cuando vió á la poética criatura, á su encantadora esposa que, con adiestrado sigilo y creyéndolo dormido, se acercó á la cama de este y sacando un pomito de de sus bolsillos, que contenia uno de esos fétidos gases que dejamos escapar por descuido... Lo aplicaba á la nariz de su esposo, soltando el gas que en él habia.

Nuevas observaciones hechas por el marido dieron el resultado siguiente: que su criminal mujer, versada en química, escogia ciertas comidas que podian en la digestion desprender gases venenosos y con la continuacion de tales erupciones iba lentamente envenenado á sus maridos.

Llevada al tribunal negó el crimen al principio; pero, interrogada de nuevo, confesó el hecho negándole obstinadamente á decir cuales eran los alimentos de que se valia para formar en su especial laboratorio los venenos lentos y ocultos.

"El tribunal condenóla unánimemente."

**Brindis.**—En el aniversario de la independencia nacional celebrado en Santa Ana, el Ciudadano Senador Teodoro Moreno propuso el siguiente:

Conciudadanos honorables:

¡Loor eterno al dia 15 de Setiembre de 1821!

¡Honor y pres á los padres de la patria!

¡Gloria eterna á la municipalidad de Santa Ana por la edificacion de este palacio, en que celebramos el LIV aniversario de la independencia de Centro-América!

Brindo Señores:

Por la reorganizacion del Gobierno General de la América Central: porque nuestros ilustres conciudadanos escogiten los medios para lograrla; y porque los Gobiernos de las cinco Repúblicas que en mejores dias formaron una sola familia, los pongan en práctica, para que Centro-América aparezca formando cuerpo de nacion libre y soberana y sea mas respetada de las otras naciones.

Señores, no quisiera decirlo, si nó se oye la voz del patriotismo, temo que nuestra libertad é independencia se vean amenazadas, ya por nuestras livianas disenciones ó de resultas de la considerable deuda extranjera que gravita sobre algunas de estas Repúblicas. Honor al pueblo salvadoreño y su digno Jefe, porque la República no tiene compromisos de esta naturaleza.

Y brindo, porque el Salvador favoreciendo la inmigracion, prospere en todos sus ramos y camine unido, cualesquiera que sean sus vicisitudes hasta lograr ocupar algun dia, la vanguardia de la civilizacion americana.

Libertad, Igualdad, Fraternidad sean nuestra divisa.

**Santa Ana.**—Con motivo de haber renunciado nuestro Agente en Santa Ana, sin que nosotros lo supiésemos, no han podido llegar á manos de nuestros suscritores los números correspondientes al mes en curso. Desde esta fecha se remiten coleccionados directamente desde esta administracion á cada uno de los abonados hasta que se nombre el respectivo Agente.

## BENEFICA FUNCION LIRICO--LITERARIA.

á favor de las familias cubanas expulsadas de sus hogares por el gobierno colonial de España y residentes hoy en Jamaica,

para la noche del 10 de Octubre proximo, que cumple el 7º aniversario de la independencia de Cuba.

Esta funcion se pone bajo los auspicios de los generosos habitantes de la República, y particularmente bajo el patrocinio del bello sexo, cuyos sentimientos nobles y caritativos son notorios.—Las personas á quienes se dedican sus productos son Señoras y Señoritas, viudas y huérfanas, que hoy sufren en suelo extraño las amargas consecuencias del ostracismo á que violentamente fueron condenadas; tanto mas cruel para ellas, cuanto que casi todas en el suelo natal contaban con un apoyo mas ó ménos fuerte y eficaz, y llevaban una vida relativamente acomodada.

Los iniciadores de esta funcion creen que no apelan inútilmente á los impulsos filantrópicos de que tantas pruebas ha dado el pueblo salvadoreño, cuando ha oido el llamamiento de la caridad, cuando ha sabido que hay seres que gimen en el infortunio, cuando ha tenido oportunidad de aliviar la desgracia en general.

Se ha constituido un Comité compuesto de los Señores Don Manuel Párraga, Don Teodoro Kreitz, Don Estéban Bustamante, Don Wenceslao Alarcia y Don Jorge Aguilar para entender en la gestion y administracion de los productos de esta benéfica funcion.

Oportunamente se repartiran los programas y se anunciará el local donde deba verificarse dicha funcion.

Los infrascritos creen que no pueden hacer mejor ofrenda en el dia glorioso de la Patria, que contribuir al alivio de las necesidades que sufren las viudas y huérfanas de las víctimas y mártires de su Independencia y Libertad.

San Salvador, Setiembre 22 de 1875.

T. M. MUÑOZ.

JOAQUIN DE MIRANDA.

## AVISO.

Desde el dia primero de Setiembre próximo, estará mi **diligencia**, á disposicion de las personas que quieran ir ó venir de San Salvador á esta Ciudad. Su precio será el de **cinco reales** cada asiento; permitiéndoles llevar maleta que no pese mas que **doce libras**. Por el exceso se arreglaran separadamente con el cochero.

### Los asientos se espenderan:

En San Salvador.....Hotel Aleman.  
En Nueva San Salvador, casa de José Calderon.

### HORAS DE SALIDA.

De Nueva San Salvador....de 7 á 7½ de la mañana.  
De San Salvador.....de 4½ á 5 de la tarde.

NOTA:—Las personas seran recibidas en sus habitaciones; perdiendo el valor del asiento en caso que no esten á la hora de salida.

Nueva San Salvador, Agosto 29 de 1875.

19 v. *Faustino Calderon.*

## SE ALQUILA.

**L**A casa de Don José María Cáceres. Entenderse con Don Carlos Rivera, en la farmacia del Licenciado Rivera.

San Salvador, Agosto 19 de 1875.

19 v.

## HOTEL ALEMAN.

EL MAS ANTIGUO, MAS COMODO Y FAVO-

RECIBO DE TODOS.

OFRECE SÚSERVICIOS AL PÚBLICO.

MESA VARIADA Y ABUNDANTE.

Licores finos.

Juegos de billar.

Espaciosos cuartos.

Trato esmerado. &

San Salvador, Agosto 9 de 1875.  
28 v.

## BOTICA DE RIVERA.

Medicinas frescas,

Esmerado despacho.

## UNA GANGA!

Se alquila una espaciosa casa recién edificada, contigua al Hotel Aleman.

Tiene agua, sopedífero y caballeriza.

En el mencionado Hotel daran razon.

14 v.

IMPRENTA DE "EL UNIVERSO".